

MESA DE DIÁLOGOS DE PAZ ENTRE EL GOBIERNO NACIONAL Y EL EJÉRCITO DE LIBERACIÓN NACIONAL – ELN

“La discapacidad es una condición de vida, no es una limitación”: asistente del Encuentro Nacional de Participación

Medellín, 25 de octubre de 2023. La poesía, el canto y las expresiones artísticas marcaron el Encuentro Nacional de Personas con Discapacidad, en el que representantes de este sector y sus cuidadores provenientes de todas las regiones del país se dieron cita en Medellín para aportar al diseño de la participación de la sociedad, en el marco de la Mesa de Diálogos entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional -ELN-.

“La discapacidad es una condición de vida, no es una limitación”, insistió Lina Marcela Anaya, proveniente de La Guajira, a través de la interpretación de una décima compuesta por ella.

Todos los participantes a este encuentro coincidieron en un propósito: aportar desde su idiosincrasia y sus discapacidades para la construcción del modelo de participación de la sociedad colombiana al proceso de paz.

Desde las expresiones de cada una de las regiones, participaron con sus aportes. Intérpretes de lenguaje de señas colombiano, ayudaron a transmitir las ideas de las personas con discapacidad auditiva. Mucha de la participación fue posible por las cuidadoras y cuidadores que, igualmente, transmiten un mensaje para la construcción de paz. Hasta Sol, un perro lazarillo, cuenta mucho de los animales entrenados para proteger a sus amos con discapacidad.

Para todos participar con sus saberes y tener la posibilidad de aportar a la paz del país es una gran responsabilidad, que asumen tejiendo relaciones entre las organizaciones y compartiendo experiencias y saberes pues finalmente, “todos somos parte de la misma familia”, dijo uno de los participantes de la Orinoquía.

“Lo más importante es que reunamos las iniciativas de la comunidad con discapacidad para que sean tenidas en cuenta en estos diálogos regionales. Es un diálogo que va a convocar los diferentes actores de la sociedad colombiana, la mayoría estamos presentes dentro de las 30 organizaciones que hacen parte de este Comité Nacional de Participación”, expresó Diva Sandoval, lideresa del movimiento Social con Discapacidad Colombia, que a su vez hace parte del Comité Nacional de Participación (CNP).

En este sentido, algunas de las iniciativas que plantearon las personas con discapacidad que participaron en este encuentro son: garantizar la accesibilidad de esta población para el seguimiento de los avances de la Mesa de Diálogo con

acciones "multiculturales de participación en el proceso", con un modelo ecopolítico social y con enfoque diferencial.

Asimismo, proponen diseñar una pedagogía para educar en la paz a población con discapacidad en escuelas, hospitales y cárceles que los reconozca como sujetos políticos y constructores de paz. También plantearon la necesidad de garantizar información del proceso de paz en todos los formatos posibles de accesibilidad, incluido braille, así como, un censo de población con discapacidad de víctimas del conflicto.

"Como sociedad podemos aportar para que esto sea un gran apoyo. Nos corresponde hacer visibles nuestros derechos para que tengan esa voz directa y personal de cómo considera la población con discapacidad que debe ser la participación", recordó Nigeria Rentería, delegada del Gobierno en la Mesa de diálogos de paz.

"Es una población que representa un gran número de personas en esas condiciones y se recoge su potencialidad al servicio de la resolución de un conflicto de más de 60 años ", expresó Mauricio Iguarán, delegado del ELN en la Mesa de diálogos de paz.

El desarrollo del encuentro contó con la participación de representantes de instituciones acompañantes permanentes y de las Naciones Unidas.

¡Participar es transformar!